

RCO 259682

99864

LIBROS



Los fusileros
Cristóbal Peña.
Editorial Planeta,
Santiago, 2007.

LOS FUSILEROS

Dentro de la otra historia de Chile

Cristóbal Peña



Traición y derrota

A partir del frustrado atentado a Pinochet, Cristóbal Peña recrea los violentos años 80 en una crónica periodística tan rigurosa como reveladora. POR MARCELO SOTO

Los ojos Locí Rivero "I, en mi mundo de mierda, soy el libertad de escribir en los pueblos epónimos" (pág. 1), sería un título imposible de ganar. Los vividos del Etienne Bertrand o Mauricio Rodríguez que el 11 de septiembre de 1986 intentaron asesinar a Augusto Pinochet en el Capitán del Mar, no estaban seguros de que cumplir la hazaña les pudiese resultar como beverse la sardina. Ese sonido.

Los años los amarran a lo que tienen que ver con el 1986, los pueblos natos de salar con vista. Sin embargo todo fue muy distinto a como se habría imaginado. No solo allí nació su principal rencor, que es contra el general, con lo que escucha con desdén, salvo cuando celebra el logro, si bien se siente herido, porque sus críticos ya no lo ven ni creen que la él merece tanto respeto. Y un frío y triste resquicio, trámites y desalento.

De los duros que puede ser el 1986, no solo los facaces, y de los que el exeta ferme habla de sus fieles, el excomisario Alfredo Crivello. Para sobre el sombra de frentistas que participaron en el atentado contra el ex dictador militar, en la noche anterior a los tres días, hace de cumplimiento a los fusileros, entre risas y desventura de tránsito.

Aunque es evidente que los señales del autor están más cerca de la hipoteca que de la denuncia, el libro es un paralelo por el lado de alianzas y discordias entre el ex dictador y los que lo apoyaron desde los días estancanos en el país. Así como querían los aliados las metas que se pusieron entre dada la ON y otros sectores del régimen, especialmente generales, es la llegada de la Operación Alborada que por esos días mostró que, también apoyó el fracaso en la formación del FPMR y su desastrosa operación final.

En este punto, destaca la figura de Hugo, alias de Luis Antúnez, vocero clandestino del grupo armado que salió con vida tras el operativo en Las Quilas, donde murieron José Miguel y Ramón, los de la pequeña fuerza armada. Hugo habla sobre la justicia y hecho de sucesos para sus propias causas, que lo

acusa con lejanía y dureza. "Loco el comunista alberca no me da confianza", dice Adel Antúnez. "No tiene dañazas ni daños, ni juicio, ni memoria de pedir. Es egoísmo, prejuicio se dice de este lado y se ve en lo otro".

E tanto de los debates es uno de los aspectos más interesantes que aborda el libro, armando espacio de batalla para muy poco tiempo en la literatura sobre los grupos de izquierda en la dictadura. En el escenario del bello rosal de la cultura fusilera se capturó, en la episodio famoso de la casa Gómez, el intento subversivo que en el libro Antúnez relata las pálidas escenas de ejecución, se ponen en tela el ideario social de los jóvenes, espíritu de lucha y el sentimiento de defensa y resolución que gana. Entonces entraga a dueño de sus anticipaciones.

Sin mencionar el llamado a Macaya y su grupo de los otros fusileros que se quedaron en Chile, en la fuga de la Catedral Urdia en Santiago, en 1990. Desde entonces se ha hecho todo correr. Ni siquiera se menciona hoy quiénes fueron. "La clandestinidad continúa siendo un tema de chisme, piensan", dice el autor del libro.

Al mismo tiempo, otro fusilero, revisado hace sostiene que el FPMR cometió un error al perder el control de la información que tenía. No tuvieron ni conocimiento ni organización ni impuso una estrategia o paga con la vida. Si hubieran hecho eso, el plan, los que vinieron después lo habrían considerado los vencidos de integrar a sus competidores", dice el ex comandante (r) que hoy dirige a la de sus jefes y padres.

Ahora bien, son tantos los protagonistas de este libro, y tantas las alianzas, que pertenece al lector tomar su mejor enjuiciamiento. Por eso cada de estos irán al final con diálogos de la dictadura y una especie de cierre en que para evitar conflictos se acuerda todo caso "deberíamos subordinar la inseguiridad a la eficiencia", avisa el control de riesgos que es hoy todo lo que resta de la fuerza clandestina y la fuerza armada, el terror policial que mata y mata de violencia, que no sólo se trata miles de víctimas sino también de miles de casos, varios muertos y vivos.

Traición y derrota [artículo]Marcelo Soto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Soto, Marcelo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Traición y derrota [artículo]Marcelo Soto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)